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今年两会，全国人大代表、省农业农村厅小麦专家组组长

郭进考有一个特殊的任务，就是趁着会议的间隙，把一袋麦粒

交给常年在河南工作的全国人大代表，小麦国家工程实验室主

任、中国工程院院士许为钢。

为啥要给一袋麦粒呢？这袋麦粒又有什么特别的呢？

原来，郭进考手里的这袋麦粒其实是来自许为钢在河南培

育出的种子，与石家庄的种子杂交之后，在海南生长出来的。

郭进考用了一个形象的比喻：“育种就像培养人，不同的环

境下培养，它的适应性才强，特别是给它一个逆境，才能长出好

东西来，比如说想提高抗旱性就必须给它高温的环境，想提高

抗病性必须给它病态的环境。”

郭进考说：“郑州有郑州的环境，河北有河北的环境，比如

说河北生长的小麦，抗寒性更好，郑州生长的小麦，丰产性更

好，因为这个环境问题，所以我们就要开展异地穿梭育种。”

现在的这袋麦粒已经印上了河北、河南、海南的基底，也在

抗寒、丰产、抗旱等方面有了新的升级，这次，它又要穿梭去河

南，再培育、再升级。

这样的“异地穿梭育种”早已是郭进考等小麦专家的日

常。在这样的育种方法下，2022年，郭进考培育出的“马兰1

号”小麦品种实现亩产863.76公斤，

再创河北小麦亩产新高。

郭进考说：“我们跟河南农科院、

山东农大、安徽农大、中国农科院等都

有合作，农业研究一定要秉持开放、合

作的原则，这样才能推动小麦事业共

同发展，为粮食安全作出新的贡献。”

(记者 耿佳 许艳艳)

说起今年全国两会上的热词，“人工智能”算是一个。十四

届全国人大一次会议的首场“部长通道”上，科技部部长王志刚

就用梅西来解释了ChatGPT。

听出来了吗？人工智能的“超能力”靠的是什么？王部长

说到的“算力”是大佬。算力就是数据的计算能力。无论是智

能搜索、手机地图、智能家居，还是城市大脑、自动驾驶、智慧工

厂，这些“人工智能+”没有了算力，根本玩不转。

魔幻的AI时代，算力就是生产力。全国政协委员寇纲建

议，人工智能技术需要大规模的算力以及训练数据做支撑。咱

们国家对算力早有布局。去年2月，“东数西算”工程正式启

动。国家在京津冀、长三角等8地启动建设国家算力枢纽节

点，把东部的算力需求，调到西部来计算。

算力“新基建”，河北还有“王炸”。位于廊坊的河北人工智

能计算中心，是“东数西算”枢纽节点的关键一环，也是京津冀

唯一的人工智能计算中心。这里规划建设100P计算能力，相

当于50万台高性能计算机同时运算，中科聚信、冀为好望、科

大讯飞等10家国内顶级算法企业首

批入驻。

算力和算法，就这样将在河北组

成人工智能的“最强大脑”，让AI这个

“大聪明”不断升级迭代，并来到我们

身边。未来有AI陪伴的生活场景会

越来越多，您是不是更期待了呢？

（记者 张登峰）

人工智能：玩转“超算力”
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一袋麦粒的交接

今年的政府工作报告部署了经济

社会发展八项重点工作，排在第二位

的，就是加快建设现代化产业体系。

县域特色产业集群是县域经济的

重要支撑，对加快构建现代化产业体

系有着重要意义。如何培育壮大“领

跑者”，通过龙头带动实现县域特色

产业集群高质量发展，出席2023年全

国两会的河北代表委员们展开热议。

创新驱动，增强企业竞争力

过去一年，晨光生物科技集团股

份有限公司发展态势喜人，不仅出口

创汇超过1.7亿美元，再创历史新高，

还成功入选河北省首批县域特色产业

集群“领跑者”企业名单。

“科技创新是驱动公司高质量发

展的内核动力，更是提升公司综合竞

争优势的重要支撑。”全国人大代表、

晨光生物科技集团董事长卢庆国介

绍，作为天然色素产业的全球“领跑

者”，晨光生物始终坚持产学研深度融

合，自主研发了连续皂化结晶工艺、全

自动固液连续分离工艺等，实现了从

万寿菊颗粒直接到叶黄素晶体连续化

生产；首创了辣椒红色素连续提取分

离技术；成为全国最大的棉籽加工企

业之一。

“‘领跑者’企业要发展，必须集聚

力量进行创新研发，科技自立、以特制

胜。”卢庆国建议，突出企业创新主体

地位，给予具有原创性引领性科技创

新能力的“领跑者”企业更多要素支

持；积极借智具有业内优势的高校院

所，推进高品质产品的研发，拉动县域

特色产业提档升级。

“坚持把创新作为推动‘领跑者’

企业发展的第一驱动力。”全国政协委

员、省贸促会会长刘劲松建议，要积极

实施技术改造，开展节能诊断服务，推

动企业“智改数转”，筛选一批示范带

动强、市场前景好的项目，优先予以资

金支持；要促进成果转化，支持“领跑

者”企业建设院士工作站、创业创新基

地、科技孵化器等融通载体，与院校深

入开展产学研合作，全面提升企业自

主创新能力和核心竞争力。

品牌引领，提升企业影响力

近年来，国潮兴起是中国经济的

一大趋势，新生代消费群体更认可民

族品牌，民族品牌迎来发展的黄金

期。这也引起了全国人大代表、灵寿

县车谷砣村党支部书记兼村委会主任

陈春芳的注意。

“随着经济的发展和人们生活水

平的提高，物质产品日益丰富，企业竞

争由之前的产品和服务竞争转为品牌

之间的竞争。”陈春芳说，“领跑者”企

业可以借鉴国潮品牌的培育经验，加

大自主品牌的建设和推广。

陈春芳建议，要加强对“领跑者”

企业品牌的扶持力度，引领企业提升

产品质量，做好产品、好品牌。同时，

讲好“领跑者”企业品牌文化故事，推

动河北品牌消费热潮。

加大“领跑者”企业品牌建设，全

国政协委员、省统计局副局长王素君

提出，要立足县域产业特色，实施产

品、企业、区域品牌“三位一体”的品牌

战略。

“要发挥企业主体作用，引导‘领

跑者’企业制定品牌发展策略，加强

品牌公关与宣传，强化品牌质量和品

牌创新。积极与国内外知名平台商

开展地标品牌合作计划，打造县域产

业示范基地，形成地标产品一站式供

应链服务体系，提升品牌价值。”王素

君同时建议，发挥政府和社会的引导

作用，每年选择一批品牌价值高、创

新能力强的企业进行重点提升，加大

对首次认定中国驰名商标企业的奖

励力度。鼓励企业参加广交会、品博

会等国内外高端展会，不断扩大品牌

知名度。

龙头带动，提升县域经济实力

特色产业兴则县域经济兴，县域

经济兴则全省经济兴。

目前，全省共有291个县域特色

产业集群，其中107个省级重点县域

特色产业集群覆盖74个县（市、区）。

“提升县域经济整体实力，离不开

龙头企业的带动作用。”全国人大代表，

宁晋县贾家口镇黄儿营西村党委书记、

村委会主任宁小五说，黄儿营西村有线

缆制造相关企业200余家，近年来在龙

头企业的带动下，形成了一条集原料采

购、加工制造、物流销售的产业链，80

多家“小作坊”孵化成了规模企业。

龙头企业“领跑”离不开政策支

撑，去年7月印发的《河北省县域特色

产业集群“领跑者”企业培育行动方

案》，通过实施六大行动，大力培育创

新卓越的“领跑者”企业，支持推动县

域龙头企业发展壮大，带动特色产业

集群和县域经济整体跃升。

“县域特色产业集群内的头部企

业，具有强大的引领、示范、带动作用，

能够有效促进产业转型升级、提升产

业链整体水平。”刘劲松建议，建立上

市后备企业资源库，组织专业团队为

企业把脉开方、辅导培训，引导企业运

用定向增发、可转债、并购基金、借壳

和分拆上市等多种工具，实现市场化

重组；培育打造一批县域特色产业集

群产需对接活动，组建以“领跑者”企

业为龙头的产业集群联盟，实现产业

链、创新链、供应链深度融合；鼓励金

融机构为企业定制个性化服务方案，

开发无担保、无抵押信用贷款产品；以

地方产业引导基金为纽带，推广“投

资+招引”“融资+融智”，支持企业做

大做强。

3 月 7 日，在十四届全国人大一次

会议第二场“部长通道”上，市场监管总

局局长罗文说，党的十八大以来，我国

个体工商户蓬勃发展，从 2012 年底的

4059万户增长到现在的1.15亿户，充分

展现了我国经济发展的活力和韧性。

说到活力和韧性，笔者注意到，从

年初起，疫情期间停止经营的临街商户

开始敲起锣鼓再开张，很多创业者开始

满血复活。“我从朋友那里兑下了这家

店，本来还担心转让的手续会很复杂，

没想到赶上了好政策，当场就顺利办好

拿照，心里真是宽敞。”在秦皇岛市海港

区政务服务大厅的个体营业执照登记

窗口，来办理变更经营者业务的小耿对

便民政策赞不绝口。

2022年11月1日起施行的《促进个

体工商户发展条例》第十三条规定：个

体工商户可以自愿变更经营者或者转

型为企业，变更经营者的，可以直接向

市场主体登记机关申请办理变更登

记。政策出台后，河北省市场监督管理

平台马上技术升级，审批平台模块已于

2023 年 1 月中旬投入应用。对于不做

买卖的人来说可能意识不到这项改革

的意义，但这可是个体工商户期盼已久

的。以前个体工商户要转手自己的店

铺至少有两个不舒心，一是需要先办理

注销手续，接手的经营者再重新申请注

册营业执照和办理许可证，相关的行政

部门工作人员要对店铺进行现场勘查

是否符合开办条件，整个过程下来需要

10 个左右工作日；二是接手的经营者

保留使用原有的注册名称存在障碍。

个体工商户方女士提到，自己家原来有

个卖熟食的店铺，因为经营多年已经有

不错的知名度和客户群，后来因为人手

难题想要转手给别人，对方看中的就是

已有的品牌和客源，但当时规定原来店

铺的注册名注销后一段时间内不能再

被注册，这给接手者带来犹豫和烦恼。

现在，这样的烦恼不存在了，比如知名

老字号想转手或者家族转承，不需要注

销，也不用担心名称被抢注，可直接沿

用以前的牌匾字号。

促进个体工商户发展，既是支持实

体经济发展的重要之举，也是解决个体

工商户所面临困难的对症之策。一头

连着从业者的生计，一头连着社会烟火

气的个体工商户是市场经济的“细胞”，

其活跃度影响着整个市场的发展成

色。我们相信，随着国家各项政策的落

实落地，今后还会有很多个体工商户活

起来、火起来，“小块头”一定能在厚实

的土壤中迸发出“大能量”。

本报讯（记者乔娅 吴苗苗 李
元华）“持续加强基层党组织建设，

增强基层党组织政治功能和组织

力，才能推动基层治理体系和治理

能力现代化迈上新台阶。”3月6日，

全国人大代表、灵寿县车谷砣村党

支部书记兼村委会主任陈春芳与记

者聊到乡村振兴时说。

在陈春芳看来，加强党对基层

治理的全面领导，充分发挥党支部

主体作用和基本功能，党的基层组

织才能更加坚强有力，乡亲们的好

日子才能更有保障。

“就拿我们车谷砣村来说吧，

通过采取‘沟域党建联合体’模式，

联合沟域内黄土梁村、南枪杆村、

团泊口村、南寺村等4个行政村成

立了车谷砣沟域联合党总支，不断

健全村党组织领导的村委会、村监

会、服务站、合作社协调联动的五

位一体组织体系，持续提升治理效

能。”陈春芳说，如今，村里还打造

了“中国·车谷砣康养旅游度假

区”，沟域内5个村集体收入均达

10万元以上。

依据车谷砣村这些年的探索发

展经验，陈春芳建议通过强化党建

引领来提升基层治理效能。首先要

不断完善党务、村务、财务公开制

度，全面推行“小微权力清单”制度，

推进村级管理规范化。同时，还要

以全面推行农村“两会一团”“干群

夜谈会”等制度机制为抓手，建立健

全农村党建工作年会长效机制，探

索推广乡村治理“积分超市”管理模

式，全面提升基层治理体系和治理

能力现代化水平。

“农村基层治理是乡村振兴的

重要内容。只有把乡村治理好，才

能形成文明和谐的社会新风尚，不

断增强广大群众的获得感、幸福感、

安全感。”陈春芳说。
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以特制胜 企业“领跑”赋新能
□记者 赵晓慧

让“小块头”迸发“大能量”
□毛蕊

发挥基层党组织领富带富作用
陈春芳代表：

↑↑晨光生物研发中心外景晨光生物研发中心外景。。

→晨光生物超临界萃取车间2号线。

一年一度的“三八”国际劳动妇女节，对于出席全国两会的河北女性代表来说意义非凡。

她们是群众心声的“传递者”，她们积极建言献策，在履职尽责的忙碌中度过自己的节日，展现了新时

代女性的智慧和风采。 记者 耿佳 张世豪 郭晶璇 摄

看
，河
北
代
表
团
的
﹃
她
力
量
﹄

一个人能“照顾”三五百亩耕地，还能夺高产，这样的农民

牛不牛？

据新闻联播报道，3月5日，习近平总书记来到江苏代表

团，同大家共商国是。在会上发言的，就有一位这样的牛人，她

就是全国人大代表、江苏省镇江市永兴农机机械化专业合作社

理事长魏巧。

其实，在河北，也有不少像魏巧这样的种田达人。他们一

不拼体力、二不靠经验，却把农田种出了“花”。

沧县赵庄子村的90后“北斗女孩”张宸，大学毕业不满10

年，就成了4万多亩耕地的“田管家”，带着大伙土里“刨”金。

合作社一年的收入就达到了3000多万元。

为啥叫“北斗女孩”？原来她回村创业后，在父亲创办的合

作社里当起了技术总监。她干的第一件漂亮事，就是给传统的

农机加装北斗智能化耕作系统。在北斗系统的支持下，无人驾

驶播种机、无人驾驶收割机、无人驾驶卸粮车都在广阔的农田

里“撒着欢”，实现了耕、播、施肥、填土、收割全自动。

身为合作社的技术总监，张宸不仅让村民们脑洞大开，有

时间还在网上发发自己使用北斗导航种地的视频，粉丝“徒弟”

遍布十里八乡。在她的带动下，很多在外打工的年轻人都选择

回村种地，目前合作社有员工200多人，平均年龄不超过40岁，

管理层一多半是大学本科以上学历。

放眼河北，像“北斗女孩”这样的

新农人还有很多，肃宁县绿苑蔬菜专

业合作社的“育苗大王”张莎莎，拿下

全省小麦亩产“冠军”的邢台市南和区

阎里村村民李江坡，他们靠着自己的

新本领，让种田变得很新鲜，让农村面

貌焕然一新。

（记者 杨蕾）

北斗女孩北斗女孩，，把农田种出把农田种出““花花””

几位代表讨论共同关心的话题几位代表讨论共同关心的话题。。

秦皇岛市北戴河区东山街道东秦皇岛市北戴河区东山街道东

经路社区党委书记经路社区党委书记、、居委会主任李丹居委会主任李丹

丹代表在准备开会的材料丹代表在准备开会的材料。。

沧州市市政工程股份有限公司沧州市市政工程股份有限公司

总工程师石津金代表在发言总工程师石津金代表在发言。。
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